

# DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL LUNES 18 DE AGOSTO DE 1828.

SANTA ELENA, EMPERATRIZ, Y SAN AGAPITO.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de la Merced

*Afecciones astronómicas de hoy.*

Sale el sol á las 5 h. y 16', y se oculta á las 6 h. y 44'

*Afecciones meteorológicas de antes de ayer.*

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 la mañana.	29, 8, 40	75 5.	E.	Despejado
A las 12 del dia....	29, 8, 00	82 0	Id.	Idem
A las 6 de la tarde.	29, 7, 40.	77 5.	Id.	Idem

*Mareas en esta bahia.*

1.a Altamar á las 6 h. 33' mad.      2.a Altamar á las 7 h. 2' tard.  
1.a Bajamar á las 12 h. 46' mañ.

*Madrid 11 de Agosto.*

Despues de trece meses de una dolorosa ausencia ha tenido Madrid el consuelo de ver hoy en su recinto, á nuestros Augustos Soberanos, cuyo feliz regreso ha celebrado como celebra una familia la llegada del padre que vuelve á su seno de remotos paises con las riquezas que han de hacer la fortuna de su posteridad.

Grande y magnifico ha sido el recibimiento que Madrid ha hecho á los Reyes Ntos. Sres., así por los suntuosos adornos, arcos y colgaduras con que está decorada toda la carrera, como por el buen gusto de las brillantes funciones preparadas para celebrar esta fiesta de familia; pero su principal ornato ha sido la espresion del amor que les profesan sus vasallos; ese amor e contra el cual se estrellan en esta tierra de lealtad todos los planes que la revolucion forja en su rabia para introducir en ella la anarquia.

*Servicios que las mugeres han hecho á la agricultura.*

La perfeccion que ha conseguido la agricultura, la primera y la mas importante de las ocupaciones industriales, no es el resultado del hombre solo, pues ha sido ayudado para lograrla de la compañera que fué criada para participar de sus trabajos, aliviar sus fatigas y embellecer su vida. Si abrimos los anales del mundo y subimos á los primeros tiempos, descubriremos al traves de la escasa luz que sucede á la oscuridad de los siglos de que no hay recuerdo alguno, que las mugeres tan oportunamente designadas por madama Bourdie en su epistola á los hombres como la *flor de la especie humana* han tenido en todas las edades una parte directa en el progreso de la agricultura.

Levantando el velo que la ficcion y el paganismo han interpuesto entre nosotros y la verdad, veremos en una region muy remota á Isis, reyna de Egipto.

Mientras que Osiris dictaba leyes á los egipcios, Isis, su esposa, les daba aquellos preceptos de agricultura que hicieron sus dominios los mas ricos del universo. Isis escogió el buey como su tipo, en atencion á su grande utilidad en la agricultura. De aqui es el que los egipcios imaginaron que el alma de esta princesa habia animado despues de su muerte al buey; é impelidos de esta idea elevaron á este provechoso animal al rango de deidad.

Todavia existen varias estatuas de Isis que la representan con el cuerpo de muger y la cabeza de buey; y sabemos de muchos monumentos en cuyas numerosas inscripciones se ve la idea que este pueblo, que habia adoptado el culto de Isis, tenia de su deidad.

Si continuamos despejando las nubes de que la fábula y la supersticion han rodeado la verdad, encontraremos en Sicilia una reyna que hizo los mas grandes beneficios al género humano dando lecciones de agricultura é instruyendo á sus pueblos en el uso del trigo y en el modo de cultivarle. Esta reyna es Cérés, á la que los antiguos por una alegoria tan justa como ingeniosa, han representado como madre de Pluton: dando á entender indudablemente, que la agricultura es la fuente de todas las riquezas.

Los griegos que personificaban todos los favores recibidos así como deificaban todas las virtudes, deseando perpetuar su gratitud á la reyna de Sicilia, la hicieron diosa de la agricultura y de la cosecha.

Estos hechos purificados de la escoria de la fábula y de la mitologia, demuestran que las comarcas mejor cultivadas, cuya fertilidad era el objeto de envidia de las demas, debian

á las mugeres su fertilidad. ¡Cuántos otros casos se podrían citar! Podemos nombrar á Minerva, reyna de Atenas, que dió á conccer á sus subditos el olivo y el uso de su fruto, y que les hizo cultivar la tierra en lugar de seguir la pirateria que ella suprimió. Los honores del apoteosis conferidos á Flora, á Pomona, á Palas, Petenna, Bubona, Mellona, Vellovia, &c. hacen creer que todas estas mugeres prestaron servicios á la agricultura.

En Esparta mientras peleaban los hombres por su patria las mugeres cultivaban el suelo. En Isle-Dyex ó Isie-Dien departamento de la Vandé los hombres se emplean esclusivamente en la navegacion, la pesqueria &c., y las mugeres desde un tiempo fuera de memoria, han tomado sobre si todos los trabajos agrarios de la isla.

En casi todas las naciones salvages los hombres se han dedicado á los placeres de la caza mientras las mugeres estaban desempeñando las tareas de la agricultura.

En los primeros siglos de la republica romana el cuidado de la huerta estába confiado á la madre de la familia.

A una Emperatriz de la China debemos el cultivo del morral y la cria de los gusanos de seda.

Isabel, hermana de Carlos V, casada con el desgraciado Christiano, rey de Dinamarca, hizo adoptar á los dinamarqueses el uso de los vejetales del jardin, y les enseñó con su ejemplo el modo de cultivarlos.

Maria Sibila de Merian arrojó los riesgos de una larga y desagradable navegacion para ir á estudiar la botànica en Surinan, de donde trajo un herbario figurado que formaba un grande tomo en 4.<sup>o</sup>

La señorita Linnem, hija del célebre profesor de la universidad de Upsal asistió á su padre en sus obras inmortales.

La encantadora Hydrangea, tambien conocida bajo el nombre de Hortensia, es un nuevo tributo pagado por Commerson á los talentos y á la memoria de la señorita Hortensia de Paute.

Elizabeth Blackwall ha publicado una obra sobre la botànica en seis tomos en folio, con plantas figuradas, la que está tenida en grande estimacion por los sabios.

Madama Victorina de Chát-nay ha publicado una obra en tres tomos intitulada *Le Calendrier de Flore*, en el cual están reunidas la correccion en cuanto á los hechos, con aquella gracia en el estilo epistolar que es tan propia del sexo.

Madama de Genlis, cuyo solo nombre es superior á toda alabanza ha escrito con su elocuencia acostumbrada diversos articulos sobre botànica.

El jardín de Kew, uno de los más pintorescos, maníficos y deliciosos de los que han imitado los ingleses de los chinos, fué creado por la princesa de Gales. = T. J. Serrano.

El Sr. Juez de lo civil de esta ciudad por su acto proveído por ante mí en el día 14 del presente mes, ha señalado la hora de las doce del Miércoles 20 del mismo, para la practica de nueva diligencia de remate de la casa calle del Calvario, núm. 80, de dos cuerpos de altura y fábrica antigua, apreciada en 212.183½ rvn., y subastada en virtud de Real decreto de S. M. y Sres. de su Real y Supremo Consejo y Cámara de Castilla; cuyo acto habrá de verificarse en el despacho de audiencia de dicho Sr. Juez, establecido en la casa de su morada calle del Veedor, esquina á la del Marzal, con la prevencion de que quedará concluido y se realizará el remate siempre que haya postura que cubra las dos terceras partes del expresado aprecio, según lo determinado por la misma Real Cámara. Cadiz 16 de Agosto de 1828. = Licenciado D. José García de Meneses, *escribano público.*

#### VACUNA PUBLICA.

Con arreglo á Real orden se administrará por la Junta Superior de Sanidad el día 19 del corriente á las 5 de la tarde en las casas Capitulares; se advierte á los que conduzcan á los niños, que han de llevar las papeletas de domicilio de sus respectivas comisarias.

*En la calle de San Francisco, núm. 67, darán razon de una siervite que desea pasar á Madrid sirviendo en clase de criada.*

PLAZA DEL BALON. = Se verificará hoy un capeo de seis becerros herales; de los cuales uno será de Don Manuel del Real, de Arcos, con divisa encarnada; y los restantes de los corridos en la funcion anterior. = Serán lidiados por una cuadrilla de banderilleros bajo la direccion de José Diaz (a) Mosquita, y por los aficionados que gusten. = Además serán picados por Juan Morales (a) Boqueta y Fernando Delgado (a) el Macaco Panadero. = A las 5.

CON REAL PERMISO,

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, num. 69.